

DOS PALABRAS

El corpus documental, fundamental para el conocimiento de la historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, que en su integridad constituía rara pieza bibliográfica, llega hoy a manos de investigadores y eruditos como espejo terso en que se reflejan las aspiraciones, quehaceres y logros de la Real Sociedad Bascongada. Tanto el Ensayo, los Estatutos, los resúmenes de Actas, como la larga serie de Extractos, podrán desde ahora ser leídos y estudiados con facilidad en los caracteres de imprenta en que por vez primera vieron la luz.

Hemos creído conveniente añadir en este volumen apendicular tres elementos a cuál más útiles para su utilización.

El primero era de inclusión obligada, ya que para aborrrar muchos cientos de páginas, no hemos reproducido facsimilarmente las listas de socios que fueron apareciendo a lo largo de los años, especialmente extensas en los últimos de la colección. D. Julián Martínez, con fidelidad escrupulosa a los catálogos impresos sucesivos de socios, los ha refundido en lista única. Por un sistema convencional de siglas, explicado al inicio de la nueva lista refundida, se precisa, en los años correspondientes a los catálogos, la categoría del socio (M -de Mérito; L -Literato; P -Profesor; N -de Número, etc.), la Comisión a la que estuvo adscrito (1.^a a 4.^a), su pertenencia a las Provincias de Alava, Guipúzcoa o Vizcaya (A, G, V) o el lugar de su residencia; los cargos o títulos con los que aparece en las sucesivas de socios, a veces repetidos o mudados por ascensos (teniente, capitán, etc.). La fidelidad al texto original impreso ha exigido respetar su grafía, con llamadas oportunas a otras letras, e inscribir al

mismo sujeto con nombre completado y hasta mudado. Se hace notar la fecha de su muerte cuando así consta en los catálogos originales, alguna vez equivocados; y en varios casos se remite este concepto a una lista de fallecidos que abarcaba desde diciembre de un año hasta diciembre del siguiente, sin más precisión. El valor de la lista refundida resulta impresionante por la cantidad y calidad de los socios.

En segundo lugar va un exhaustivo índice de personas, lugares y materias, elaborado exclusivamente sobre la colección de Extractos, por M.^a Camino Urdiain. Como estos no van seriados, I, II, etc., sino con el año correspondiente —(de 1771 a 1793)—, todas las referencias indican el año y seguidamente la página del Extracto, v.gr. 75,14 significa Extracto de 1775, p. 14. Cuando en el mismo asiento se incluyen varios años, un punto y coma ; señala el cambio de año en numeración seguida cronológicamente, v.gr. 77,20-34; 80,21-2 significa Extractos de 1777, p. 20-34; Extractos de 1780, p. 21-2. La utilidad de este índice para la consulta de los Extractos no necesita ser recalcada.

Por último, se edita en este volumen la reciente Bibliografía sobre la Real Sociedad Bascongada elaborada por quien esto firma. Se ha quintuplicado la (anteriormente elaborada por Aguilar Piñal y este solo elemento la recomienda. Naturalmente se ciñe a los socios más estrechamente vinculados a la Real Sociedad Bascongada, y a su Seminario de Bergara y actividades, y no puede abarcar a esa lista del millar largo de socios, que incluye personalidades extranjeras egregias, y nacionales no menos importantes (como Aranda, Campomanes, Carmona, Azara y tantos otros). Persuadidos de que la edición de este corpus supondrá para muchos un auténtico descubrimiento de la entidad de la Real Sociedad Bascongada, acaso les privemos del gozo de redescubrir... América, esto es, temas y parcelas que hace tiempo están descubiertas y estudiadas. La difusión menor de los trabajos mencionados en esta Bibliografía la hacía, por ello mismo, más necesaria y recomendable, y puede facilitar la tarea de programar lo ya investigado y lo que queda por investigar. Por ponerla al día, hemos incluido en ella trabajos de recientes Congresos cuyas actas están ya en prensa, habiéndose celebrado en este año el Centenario de la muerte del Conde de Peñaflo-rida, Fundador de la Real Sociedad Bascongada. A todo ello se añadi-

rá un número especial del Boletín de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, n. 3-4 de este mismo año, y en breve la edición de más de mil cartas de Peñafloreda al Amigo D. Pedro Jacinto de Alava, que editará su actual poseedor, el Parlamento Vasco, preparada por quien suscribe.

El esfuerzo realizado por la Comisión de Guipúzcoa y el mecenazgo generoso de la Caja de Ahorros Municipal de San Sebastián convertirán este año de gracia de 1985, 200.º aniversario de la muerte del Conde Fundador, en un hito historiográfico llamado a inscribir con letras de oro el pálpito dieciochesco de nuestra historia en los anales de la Ilustración vasca, española y europea, en un auténtico mercado común cultural y espiritual.

San Sebastián, 30 de noviembre de 1985

J. IGNACIO TELLECHEA IDIGORAS
Socio de Número de la R.S.B. de
Amigos del País y Coordinador de
esta edición.